

## 日本ではすぐ処方されるが、アメリカでは処方に慎重な薬

病状	種類/薬品名	理由
高コレステロール血症	スタチン クレストール、リピトールなど	米国では心臓病や脳卒中の既往症がない75歳以上の高齢者が飲み続けた場合「かえって死亡率が上昇する」と警告。糖尿病、白内障の発症リスクを上昇させ、腎臓・肝臓・神経を傷つけるというデータもある。
糖尿病	SU薬(スルホニル尿素薬) アマリール、ダオニール、オイグルコンなど	脾臓に刺激を与えるインスリンを増加させる薬だが、脱水や低血糖の副作用もある。'12年、米内分泌学会はメトホルミンに比べて死亡率が50%以上高まると発表。メトホルミンが第一選択薬となっている。
胃潰瘍、逆流性食道炎	PPI(プロトンポンプ阻害剤) オメプラール、タケプロン、ネキシウムなど	認知症、股関節の骨折、慢性的な腎臓病、うつ病など様々なリスク増加が報告されており、米国では訴訟が数千件起こっている。PPI専門の弁護士がいるほど。そのため医師も処方に慎重になっている。
骨粗鬆症	ビスホスホネート製剤 アクトネル、ベネット、ボナロン、フォサマックなど	米国食品医薬品局(FDA)がビスホスホネートの適正服用期間を評価したところ、5年を超える治療の利点はほとんど見出されなかった。飲み続けた場合、上部消化管障害などの副作用リスクが高まる。
不眠症	ベンゾジアゼピン系睡眠薬 ハルシオン、レンドルミンなど	米国老年医学会は「高齢者の不眠、攻撃性、せん妄の治療では、最初の薬剤としてベンゾジアゼピン系睡眠薬を使ってはならない」と注意喚起している。米国では交通事故や転倒のリスクが2倍以上に
認知症	ドネペジル、ガランタミン、リバストグリム、メマンチノ アリセプト、レミニール、イクセロン、メマリーなど	アルツハイマー型認知症に対する根本的治療薬ではないとして、処方を減らす動きが拡がっている。吐き気、食欲低下といった副作用も懸念され、米国では大手製薬会社が認知症薬の開発から撤退している。
うつ病	オランザピン ジプレキサ、セロクエルなど	高齢者のうつ病薬としても使われるが、本来は重い精神病患者用の薬である。米国食品医薬品局(FDA)では、高齢者への安全性や有効性が承認されていない。乱用すると興奮や意識障害を起こす。
副鼻腔炎	抗菌薬 クラビット、ジスロマックなど	鼻づまり、鼻水、咳、頭痛などの症状が出る副鼻腔炎。日本もアメリカも抗菌薬が処方されていたが、米国家庭医学会が安易な投与は「耐性菌」を作ると通達を出したことで、処方は徐々に減っている。

現在、4億2000万人を超えて、世界中で増え続けている糖尿病患者。日本の患者数約310万人に対して、アメリカにはその10倍の3000万人の患者が存在すると推計されている。糖尿病薬は、日本でもアメリカでもよく飲まれている生活习惯病の代表的な薬だが、日本ではすぐ処方されるのに、アメリカではあまり使われていない薬がある。それがSU薬(スルホニル尿素薬)だ。主な商品名はアマリール、オイグルコンなど。

「SU薬は、1950年

50%以上死亡率が高まる薬

テロールだけを減少させてくれるなら問題はない。だが、この薬は人体にとつて有用な成分も低下させてしまうのです。高齢者になればコレステロール値が高くなるのは自然なこと。それを薬で無理に下げる、むしろ死亡率が高まるといふ現象が、世界で見えてきたのです。SU薬は、昨今の米国ではその安全性が議論されています。'12年の米内分泌学会で、クリーブランドクリニックの研究者らが、同じ糖尿病薬のメトホルミン(商品名・メトグルコ)使用者に比べて、SU薬使用者は、50%以上死亡率が高まることを発表。研究者らは、メトホルミンを第一選択薬とするように主張しています」(前出・大西氏)

胃の調子が良くない、胸やけがする、と逆流性食道炎などを訴えて病院に行くと、日本の場合、「PPI」(プロトンポンプ阻害剤)と呼ばれる胃酸分泌を抑える薬(タケプロンやネキシウムなど)がすぐに処方される。だが、アメリカでは現

# アメリカではすぐ処方されるのに もう使わない薬

自分が飲んでいる薬にどんな副作用があるのか、初期症状はどのようなもののか知つておくことは大切です。「最近、薬を飲んでるのに調子が悪いな」と感じることがあります。『最近、それは薬の副作用かもしれません』

自己判断で急に中止する危険なケースもありますので注意が必要ですが、副作用を最初に気づくことができるのも患者さん自身です」(前出・PMDA企画調整部広報課 PMDAのホームページ)で「一般的の方向け」を

クリックすると「患者向医薬品ガイド」が用意されているので、ぜひ一度自分で飲んでいる薬を確認してみてほしい。医者はすべて教えてくれるわけではない——。ならば自分で本当のことを知つておくしかない。

クリックすると「患者向医薬品ガイド」が用意されているので、ぜひ一度自分で飲んでいる薬を確認してみてほしい。医者はすべて教えてくれるわけではない——。ならば自分で本当のことを知つておくしかない。

「現在米国では、製薬会社が副作用を隠していたり、PPI服用の患者さんから訴訟が相次いでいる状況です。ある報告によれば、その数は4200件以上にも上るそうです。ちなみに米国ではPPIの副作用専門の弁護士まで登場しています」(大西氏)

さすがは訴訟大国といったところだが、PPIは、いまやアメリカで、医師が処方したくない薬の代表ともなっている。「Choosing Wisely」(チーリジングワイスリー)

「コレステロールの値をコントロールし、心筋梗塞や脳血管障害の発症リスクを下げる薬ですが、C.Wでは「心臓病の症状がない高齢者がスタチンを服用すると、かえつて身体に害を招く」と警告しています。悪玉コレステロール(リピトールなど)だ。大西氏が解説する。

「コレステロールの値をコントロールし、心筋梗塞や脳血管障害の発症リスクを下げる薬ですが、C.Wでは「心臓病の症状がない高齢者がスタチンを服用すると、かえつて身体に害を招く」と警告しています。悪玉コレステロール(リピトールなど)だ。大西氏が解説する。

C.W) という言葉をご存知だろうか。これは「賢い選択」という意味で、'12年に米国の内科専門医認定機構財団が打ち出した「無駄な医療をやめよう」というキャンペーンだ。

が強く、高齢者の場合、低血糖を起こす危険性がある。米国では、10年ほど前から、心臓が弱い人の血糖値を徹底的に薬で下げる結果、死亡率が増加する多くの医師の間で認識されています。

たとえば'08年にウェイクフオレット大医学部が発表した糖尿病患者の研究は、医学雑誌で何度も引用されています。

心臓病リスクのある糖尿病患者1万人を、血糖値を厳格にコントロールする強化治療を行うグループと、標準的な治療を行なうグループにわけたところ、強化治療のグループに低血糖や体重増加が多く見られ、死亡者が増えたため、治療は中止となりました」(大西氏)



特に大腸内視鏡は高い技術力を必要とするが、実際に小さなクリニックのちよつとした検査でも内視鏡は頻繁に使われている。だが、ポリープがある場合、無理にそれを切除しようとした結果、出血、穿孔(穴が開くこと)などが起きるケースもある。場合によつては、そのまま緊急の開腹手術を行わなければならなくなつて、決して簡単なものではない。

一方、身体に孔を開け、そこに「硬性鏡」という曲がらないカメラを入れ、外科手術を行う。これを厳密には「内視鏡下手術」という。代表的なものが「腹腔鏡手術」だ。5~10mm程度の孔を数カ所開け、体内にガスを注入して腹部を膨らます。そして、孔からカメラや鉗子など手術道具を挿入し、モニターに映し出される映像を見ながら行う。確かに腹腔鏡は、開腹手術

と比べ、術後の痛みが少ない、早期に退院できるなどのメリットはある。しかし、そもそも非常に難易度の高い手術であることを忘れてはならない。「まず体内で手術器具を操作するため、自由度が大きく制限されます。さらに、視野が3次元ではなく、2次元のモニター画面であること。直接肉眼で患部を確認したり、異常がカメラの死角にあつた場合、見落とす可能性もある。開腹手術より、

術者の技術の差が出やすい手術と言えます」(消化器科専門医)

こうした難易度の高いはずの手術を、未熟な医師が行なうケースが多くあるのだ。前出・消化器科専門医が続ける。

「ヨーロッパなどでは、腹腔鏡のような難易度があります」(ときわ会常磐)

ただ、未熟な医師を避けるため、大病院で受けねば安心とは限らない。8月27日、滋賀の彦根市立病院で、腹腔鏡手術を受けた60代の男性が死亡していたことがわかつた。男性は16年7月に腎臓がんの疑いで同病院の泌尿器科を受診。腎臓の一部を摘出する際、動脈から大量に出血。出血性ショック、多臓器不全で死亡した。病院側は手術器具が出血部に接触したなど、「ミス」がないのに、血管が切れたとしている。

この事故では、被害男性がB.M.I.(体格指数)35ほどの高度肥満だったことで、腹内の圧力が高まり、血管の断裂につながった可能性が指摘されている。具体的なミスがないとしても、手術そのもののが死につながるリスクを孕んでいるのだ。

しかし、たとえ一見無事に手術が終わつたよう見えても、安心はできない。術後の後遺症といふ点でも、腹腔鏡手術はリスクがある。東京医科大学消化器・小児外科学分野の主任教授、土田明

が強く、高齢者の場合、低血糖を起こす危険性がある。心臓が弱い人の血糖値を徹底的に薬で下げると、死亡率が増加する多くの医師の間で認識されています。

たとえば'08年にウェイクフオレット大医学部が発表した糖尿病患者の研究は、医学雑誌で何度も引用されています。

心臓病リスクのある糖尿病患者1万人を、血糖値を厳格にコントロールする強化治療を行うグループと、標準的な治療を行なうグループにわけたところ、強化治療のグループ多く見られ、死亡者が増えたため、治療は中止とされた

「内視鏡・腹腔鏡手術は、ひとたび患部から出血を起こすと、モニター画面が真っ赤になってしまふんです。画面が何も見えない状況になると、緊急で開腹手術に切り替えるということになる。

しかし、いま若い世代には腹腔鏡でしか手術を行なうことがない医師が増えています。急に開腹手術で止血しなければならない状況になつたとき、適切に対応できる医師が減つているという問題があります」(ときわ会常磐)

病院院長の新村浩明医師は、「腹腔鏡が小さく、回復も早い——そんな触れ込みで広がつた内視鏡・腹腔鏡手術がいかにリスクが高い手術であるか。本誌はその危険性を何度も

報じてきた。

「腹部の下のほうにある直腸、子宮、卵巣、前立腺など骨盤内臓器の手術では、頭の位置を30度ほど下げて、胃腸を全部身體の上ほうに移動させて手術します。そうすると、頭に血が大量に行くので、脳血管障害が起きる可能性が高くなります。日本では報告例はありますのが、海外では眼圧が下がつて緑内障を発症、視力低下を起こしたケースも報告されています」

高齢者はより要注意だ。

# 内視鏡・腹腔鏡手術の真実

## 事件は現場で起きている

本人が一番飲んでいる」と言われる薬がある。それが認知症薬だ。主には、アメリカでは極力使わない方向に進んでいる。

「これらの薬は認知症薬と呼ばれていますが、効果は極めて限定的。認知症を根本的に治療できる薬はまだ開発されていません。にもかかわらず、80代、90代の高度認知症

の方にも最高量の認知症薬が投与されている。そんな国は日本だけです。フランスで認知症薬が保険適用からは除外されました。が、アメリカでも同じような動きが拡がっています。とくに高度の認知症患者には「使つても意味がない」と米国の老年医学会も公表しています」(長尾クリニック院長の長尾和宏氏)

周知のように、アメリカは個人保険の国で、基

本は自由診療のため医療費が圧倒的に高い。日本のような「国民皆保険制度」により、だれもが負担の小さい金額で医療を受けられるわけではない。しかし、それが逆に日本の薬依存を招いています。それを受けられるわけではない。しかし、それが逆に日本の薬依存を招いているとも言える。

「製薬会社に医師が踊らざれて、その医師に患者さんも翻弄されているのが日本の医療です。確かに食生活の改善や運動を指導し続けるのは難しいとおも言える」(長尾氏)

医者任せではなく、さまざまな角度から、いろいろな情報を自分で得た人こそが、最善の治療に取り組むことができます」

あなたのスクリーブ情報が社会を動かす！

投稿メールは toukou@wgen.dai.gr.jp まで